
kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Вторник 17 ноября 2020 №210    15

Review Дороги России

— кризисная экономика —

Пандемия не повод  
для остановки
Пандемия COVID-19, начавшаяся в 
начале года и продолжающаяся до 
сих пор, вынудила государство при-
нимать особые меры, чтобы исклю-
чить распространение инфекции. 
25 марта 2020 года президент Вла-
димир Путин подписал указ о нера-
бочих днях с 30 марта по 30 апреля, 
который впоследствии продлевал-
ся. При этом внеочередные кани-
кулы не распространялись на «не-
прерывно действующие организа-
ции», куда вошли различные струк-
туры, связанные с дорожным стро-
ительством: органы управления до-
рогами, работающие по контрактам 
подрядчики и иные организации, 
связанные с проектированием и ре-
монтом дорог.

Решение объясняется вполне 
понятными причинами. В пери-
од пандемии увеличивается спрос 
на продукцию, которая перевозит-
ся по дорогам,— это лекарства, то-
вары первой необходимости и про-
дукты. Увеличивается частота рабо-
ты служб скорой помощи, сервисов 
по доставке еды и помощи населе-
нию. По этой логике поддержание 
дорог в рабочем состоянии и обес-
печение бесперебойного движения 
является критичной задачей в усло-
виях пандемии.

Дорожники ни на минуту не оста-
навливали свою работу, нацпроект 
«Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» (БКАД) выпол-
нялся высокими темпами. В самый 
разгар распространения COVID-19, в 
апреле, когда большинство процес-
сов в стране замерло, ремонтные ра-
боты стартовали на дорогах Влади-
мирской, Новосибирской области, 
Карелии. Капремонт одного из пер-
вых объектов 2020 года — Киевской 

улицы в Калининграде — был также 
закончен в апреле. Важно было зара-
нее отремонтировать дороги, по ко-
торым поедут туристы летом, пото-
му что во время режима ограниче-
ний у населения сформируется отло-
женный спрос на поездки (тем более 
во время летнего сезона). «Несмотря 
на сложившуюся санитарно-эпиде-
миологическую обстановку, дорож-
никам удалось не только удержать-
ся на уровне 2019 года, но и увели-
чить объемы укладки верхних слоев 
асфальтобетона»,— рассказали „Ъ“ 
в Минтрансе. В конце октября верх-
ний слой покрытия автодорог был 
уложен на 88,4% (121,67 млн кв. м), 
что на 7,35 млн кв. м. больше, чем в 
прошлом году. «Отрасль, если срав-
нивать ее с другими, не только не 
снизила объемов и темпов работ, но 
и получила дополнительную финан-
совую поддержку из федерального 
бюджета в течение июня—сентября 
в общем объеме 100 млрд руб.,— го-
ворит гендиректор ассоциации РА-
ДОР Игорь Старыгин.— Сегодня мы 
видим хорошие результаты по вы-
полнению планов».

Аналогичный подход был при-
менен и в отношении строек: ни на 
одном из объектов, включенных в 
Комплексный план модернизации 
и расширения магистральной ин-
фраструктуры, работы не останавли-
вались. В Иркутской области строил-
ся новый участок дороги Р-255 в об-
ход Усолья-Сибирского. В Краснодар-
ском крае не прекращались работы 
над обходом Анапы, в Кемеровской 
области — обходом Мариинска. «В 
настоящее время работы на объек-
тах ведутся в непрерывном режиме, 
что свидетельствует о полноценной 
экономической активности подряд-
ных организаций, а также об отсутст-
вии приостановок поставок дорож-
но-строительных материалов», гово-
рят в Росавтодоре.

Работай, но осторожно
Тем не менее на основе методиче-
ских рекомендаций Минтруда и Рос-
потребнадзора Федеральным дорож-
ным агентством (ФДА) был принято 
ряд важных решений. В конце марта 
Минтранс России направил инфор-
мационное письмо в адрес Росавто-
дора, подведомственных ему феде-
ральных казенных учреждений, го-
скомпании «Автодор», территори-
альных органов управления автодо-
рогами и подрядных организаций о 
введении особого режима работы на 
время пандемии.

Более половины всех граждан-
ских служащих Росавтодора были 
переведены на дистанционный ре-
жим работы. Это коснулось прежде 
всего работающих беременных и 
многодетных женщин, пенсионе-
ров. Были отменены почти все ко-
мандировки по России и абсолют-
но все поездки за рубеж, а рабочие 
совещания переведены в режим ви-
деоконференцсвязи. Личный прием 
граждан был временно прекращен. 
В полностью электронный вид бы-
ли переведены госуслуги по линии 

ФДА, включая получение техниче-
ских условий на присоединение к 
федеральным автодорогам примы-
каний от объектов дорожного серви-
са и выдачу разрешений на передви-
жение сверхнормативного большег-
рузного транспорта.

Организации и компании, ко-
торые занимались строительством 
или ремонтом дорог, были переве-
дены на особый режим работы: бы-
ла увеличена длительность вахты со-
трудников, задействованных на про-
изводстве, были минимизированы 
контакты между сменами работни-
ков и т. д. Был также определен спи-
сок работ, выполнение которых не-
обходимо минимизировать либо от-
ложить до стабилизации ситуации.

Введенные в разгар пандемии ме-
ры сохраняются и сейчас, когда ежед-
невно по всей стране выявляется бо-
лее 15 тыс. заразившихся COVID. В 
течение дня рабочие используют ин-
дивидуальные средства личной ги-
гиены и защиты (маски, перчатки). 
Перед выходом на работу сотрудни-
ки проходят профилактический ос-
мотр, измеряется температура. При 

малейшем подозрении на ОРВИ ра-
ботник направляется на больнич-
ный. Также проводятся регулярные 
тесты на COVID-19. На всех объек-
тах имеются и обязательно приме-
няются средства дезинфекции как 
для личной гигиены, так и для об-
работки помещений, дорожных ин-
струментов и техники. Оказавшим-
ся в непростой экономической ситу-
ации регионам оказывается консуль-
тационная и методическая помощь.

Компании, задействованные в 
строительстве и ремонтных рабо-
тах, рассказали „Ъ“, как пережива-
ли пандемию. В АО «Высококаче-
ственные автомобильные дороги» 
(ВАД, занимается строительством 
трассы «Таврида» в Крыму) сообщи-
ли, что строительство на период 
режима повышенной готовности 
не прерывалось. Поставки инерт-
ных материалов не приостанавли-
вались благодаря хорошо налажен-
ной логистике. «На складах времен-
ного хранения были сделаны необ-
ходимые запасы, что позволило из-
бежать задержек в строительстве», 
пояснили в компании. Для исклю-

чения заражения на стройках в ВАД 
разработали комплексный план, 
затрагивающий все сферы деятель-
ности дорожников (включая коман-
дировки, отпуска, организацию со-
вещаний, проведение обучения) 
— его впоследствии и придержи-
вались. В помещениях проводит-
ся уборка с использованием дезин-
фицирующих средств, в коридорах 
установлены санитайзеры. Сотруд-
ники, покидающие Крым, по воз-
вращении сдают тест на COVID-19. 
«Эти меры были достаточно эффек-
тивными: никто из сотрудников 
компании работающих на строи-
тельстве „Тавриды“, не болел коро-
навирусом»,— рассказали в ВАД.

В более сложной ситуации ока-
зались подмосковные дорожники, 
ведь на территории столичного ре-
гиона больше всего больных и дейст-
вуют самые серьезные ограничения. 
Из-за закрытия границ у коммерче-
ских организаций, занимающихся 
строительством и ремонтом, возни-
кли сложности в поставке запасных 
частей на иностранную технику, рас-
сказали „Ъ“ в подмосковном мин-
трансе. При этом перебоев в постав-
ке инертных материалов, используе-
мых для ремонта и строительства ав-
тодорог, не было, поскольку все они 
российского производства. Из-за ог-
раничений и эпидемиологической 
обстановки программа ремонта об-
ластных автодорог в рамках нацпро-
екта БКАД началась в середине мая, 
а не в апреле, как в предыдущие го-
ды. «Задержка не помешала к октя-
брю закончить основную програм-
му ремонта по замене покрытия с 
опережением графика,— рассказа-
ли в областном минтрансе.— Сегод-
ня на территории области в рамках 
БКАД отремонтировано свыше 420 
дорог регионального и межмуници-
пального значения протяженностью 
свыше 1,4 тыс. км». В апреле и мае ра-
боты приостанавливались во избе-
жание ухудшения эпидемиологиче-
ской ситуации, но впоследствии гра-
фик ввода объектов в эксплуатацию 
также удалось наверстать. К концу 
года в Подмосковье будут построены 
десять автодорог, три путепровода, 
включая путепровод через Ленин-
градское шоссе в Химках, который 
строится по поручению президента. 

Вячеслав Айвазян

Коронавирус объехал дорожную стройку
2020 год запомнится миру пандемией корона-
вируса, под влиянием которой оказались все 
сферы экономики. Дорожное строительство 
не стало исключением. Но благодаря поддер-
жке государства реализация дорожных нацпро-
ектов не была остановлена, хотя в ряде регио-
нов сложности возникали.
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— технологии —

Цифровизация дорожной сети — 
важная задача, стоящая перед 
Федеральным дорожным агент-
ством. За непонятным на пер-
вый взгляд термином стоит ряд 
крупных проектов. Это и интел-
лектуальные транспортные сис-
темы, направленные на автома-
тизацию управления движением, 
и внедрение автоматических си-
стем весогабаритного контроля 
для сохранности дорог, и систе-
мы фиксации нарушений правил 
дорожного движения.

Зачем нужны ИТС?
Прототипом интеллектуальной 
транспортной системы (ИТС) стала 
московская система «Старт», созда-
вавшаяся еще в 80-х годах прошло-
го века. Сначала она использовалась 
для управления светофорами, впо-
следствии к ней подключили элек-
тронные информационные табло, 
датчики движения и телекамеры. По 
мере развития московской ИТС стало 
понятно, что подобные системы мо-
гут помочь решить не только пробле-
мы заторов (классический пример 
работы ИТС — зеленый коридор в ра-
боте светофоров), но и улучшить без-
опасность движения. Похожие сис-
темы активно тиражируются во мно-
гих регионах, обрастая современны-
ми технологическим решениями: ка-
мерами, метеостанциями и управля-
ющим софтом. По данным Росдор-
НИИ, в 2018–2019 годах на автодо-
рогах регионального или межмуни-
ципального, местного значения бы-
ло размещено 476 элементов интел-
лектуальных транспортных систем, в 
том числе детекторы транспортного 
потока, дорожные контроллеры и та-
бло переменной информации. К кон-
цу 2020 года планируется внедрение 
еще 115 новых элементов ИТС.

При этом потребность в грамот-
ном управлении движением рас-
тет: автопарк России уже превышает 
60 млн автомобилей, из них по тер-
ритории Москвы и области переме-
щается более 8 млн машин. Растут 
риски аварийности, и цифровой «ме-
неджмент» на дорогах приходится 
очень кстати.

Внедрение ИТС в качестве одной 
из важнейших задач было включе-
но в нацпроект «Безопасные и ка-
чественные автомобильные доро-
ги» (БКАД) в 2019 году и содержало 
три основных направления: внедре-
ние ИТС, ориентированных на обес-

печение движения беспилотных 
транспортных средств, на приме-
нение энергосберегающих техноло-
гий освещения автодорог и предус-
матривающих автоматизацию про-
цессов управления дорожным дви-
жением в городских агломерациях, 
включающих города с населением 
свыше 300 тыс. человек. В перефор-
матированном по поручению прези-
дента нацпроекте эти задачи сохра-
нятся, но будут объединены в одно 
мероприятие.

Сегодня некоторые регионы вне-
дряют ИТС самостоятельно за счет 
собственных ресурсов (например, 
Москва), другие рассчитывают на фе-
деральную помощь. Росавтодор рас-
сматривает заявки и выделяет день-
ги на ИТС городским агломерациям с 
населением свыше 300 тыс. человек. 
В Свердловской области, к примеру, 
на 12 участках уже появилась дорож-
ная разметка, которая подсвечивает-
ся с помощью светодиодных проек-
торов с цветными фильтрами: она за-
метна при любой погоде, даже если 
на дороге снег и грязь. Новое проек-
ционное оборудование уже появи-
лось на аварийно опасных местах на 
дороге в Асбест, на Режевском трак-
те, на Екатеринбургской кольцевой 
автодороге. В 2020 году в Росавтодор 
поступило 56 региональных проек-
тов ИТС, из них отобрано 27 заявок в 
22 субъектах на общую сумму 3,3 мл-
рд руб. Федеральное финансирова-
ние на внедрение ИТС уже получи-
ли (или получат до конца года) Архан-
гельская, Белгородская, Волгоград-
ская, Вологодская, Ивановская, Кеме-
ровская, Курская, Орловская, Ростов-
ская области и другие регионы. Реги-

оны уже провели конкурсные проце-
дуры и заключили контракты на сум-
му более 600 млн руб., при этом эко-
номия бюджетных средств составила 
более 65,3 млн руб.

В Ставропольском крае на средст-
ва, выделяемые Росавтодором, пла-
нируется создать систему контроля 
соблюдения ПДД и контроля тран-
спорта, мониторинга состояния до-
роги, дорожной инфраструктуры и 
метеомониторинга. Она позволит 
снизить количество аварийно опас-
ных участков, уменьшить количе-
ство погибших в ДТП, устранить за-
груженность дорог. В 2020 году сис-
тему спроектируют, в 2021–2022 го-
дах — внедрят. В Кемеровской обла-
сти в 2020–2023 годах будет строить-
ся единая ИТС для Кемеровской и Но-
вокузнецкой агломераций. Белгород-
ская область начала работать в сфере 
внедрения ИТС еще в 2017 году, уста-
навливая камеры фиксации наруше-
ний ПДД и внедряя системы контр-
оля платных парковок. Проект реги-
она по развитию ИТС признан одним 
из лучших в 2020 году. Объем феде-
ральной поддержки со стороны ФДА 
составил 80 млн руб.— деньги напра-
вят в Центр организации дорожного 
движения Белгорода, который зай-
мется оптимизацией движения, из-
менением алгоритмов работы све-
тофоров, контролем за соблюдени-
ем правил на парковках. В Калинин-
градской области за счет федераль-
ной поддержки в объеме 25 млн руб. 
планируется установить три автома-
тизированные системы контроля со-
стояния автодорог. С помощью дат-
чиков, вмонтированных в асфальто-
бетонное покрытие, измеряется по-

рядка 30 параметров: температура 
внутри и на поверхности дороги, тол-
щина слоя воды или снега, степень и 
момент обледенения покрытия. Тех-
нология позволит получать краткос-
рочный метеопрогноз и оперативно 
провести предварительную обработ-
ку того или иного участка дороги. В 
Ямало-Ненецком автономном окру-
ге на территории Салехарда в 2020 
году планируется внедрить систему 
сигнального освещения на 30 пеше-
ходных переходах. Система видит пе-
шехода и транспортное средство, ко-
торые приближаются к пешеходно-
му переходу, автоматически включа-
ет информационное табло «Пешеход» 
и прожекторы освещения над проез-
жей частью дороги.

В случае принятия изменений в 
правила предоставления и распреде-
ления в 2020–2024 годах иных меж-
бюджетных трансфертов из феде-
рального бюджета бюджетам субъек-
тов РФ в целях внедрения интеллек-
туальных транспортных систем субъ-
екты, не вошедшие в шорт-лист 2020 
года, смогут повторно подать заявки 
на получение федеральной поддер-
жки на 2021 год уже в текущем году. В 
рамках переформатированного нац-
проекта БКАД схема софинансирова-
ния региональных ИТС будет сохра-
нена, подчеркнули в Росавтодоре.

Сбрасывай вес
Один из важнейших элементов ИТС 
— это автоматизированная система 
весогабаритного контроля (АСВГК), 
позволяющая обеспечить сохран-
ность дорожного покрытия на мак-
симально длинный срок. Проблема 
грузового транспорта, передвигаю-
щегося со значительным превыше-
нием разрешенной массы, обсужда-
ется уже не первый год. По оценкам 
Минтранса, ежегодный ущерб от про-
езда тяжеловесных транспортных 
средств составляет 2,56 трлн руб. В 
2019 году было зафиксировано более 
1 млн случаев перегруза, с января по 
август 2020 года — 893,5 тыс. случаев.

АСВГК эффективно борется с на-
рушителями: взвешивает грузови-
ки автоматически прямо на ходу, что 
позволяет контролировать трафик в 
круглосуточном режиме и выявлять 
перегруз. На подведомственных ФДА 
трассах уже работает 31 комплекс (в 
том числе в Крыму, Орловской, Твер-
ской, Псковской областях, Алтай-
ском крае), до конца 2030 года их бу-
дет 417. «После оснащения комплек-
сами федеральных трасс мы рассчи-
тываем на то, что будет достигнут со-

вершенно иной уровень культуры 
грузоперевозок, система обеспечит 
сохранность дорог, повысится без-
опасность движения»,— говорит за-
меститель главы Росавтодора Игорь 
Костюченко.

Система весогабаритного контр-
оля активно разворачивается и в 
регионах, но уже без участия пря-
мой федеральной поддержки. В 
2018–2020 годах на региональной и 
межмуниципальной сетях, по дан-
ным РосдорНИИ, было установлено 
140 пунктов контроля. Шесть пун-
ктов уже установлено в Волгоград-
ской области, в ближайшие годы по-
явится еще пять постов на региональ-
ной сети и пять — на федеральной. 
Автоматический контроль будет ор-
ганизован в Карелии на трассе Крош-
нозеро—Эссойла. В последнее время 
дороги в республике активно ремон-
тируются, рассказывают местные жи-
тели, но после проезда лесовозов ас-
фальт снова разбивается, причем так 
быстро, что дорожные службы даже 
не успевают нанести разметку. Горо-
жане просят власти организовать бо-
лее жесткий контроль, уделив особое 
внимание большегрузам, перевозя-
щим щебень и камень. В Свердлов-
ской области на региональных трас-
сах начали работать восемь АСВГК. 
Прежде чем установить модули, до-
рожники отремонтировали прилега-
ющие к ним участки дорог, уложили 
устойчивое к истиранию покрытие, 
смонтировали опоры для оборудова-
ния и освещения. Затем в асфальт бы-
ли внедрены тензометрические дат-
чики для взвешивания транспортно-
го средства в движении и измерения 
осевой нагрузки, а также датчики из-
мерения расстояния между осями. 
До конца года на региональной сети 
появится еще 42 пункта контроля, до 
конца 2030 года их будет 598.

Будущее ИТС
Сегодня одна из ключевых задач — 
увязать существующие системы меж-
ду собой, чтобы они работали макси-
мально синхронно. «ИТС — это не ло-
кальная задача какой-то одной агло-
мерации, это задача для Российской 
Федерации в целом,— говорит Игорь 
Костюченко.— Важно, как предложе-
ние одного субъекта ляжет в концепт 
в масштабах всей страны. Поэтому 
при подготовке таких предложений 
всегда необходимо думать над при-
оритетами, думать на перспективу».

Проводить единую государствен-
ную политику в области дорожного 
движения возможно только в усло-

виях централизованного управле-
ния, считает директор ГБУ Респу-
блики Татарстан «Безопасность до-
рожного движения» Рифкат Минни-
ханов. «Вершина современного эта-
па развития ИТС — единая платфор-
ма управления транспортной сис-
темой — лишь кажется прерогати-
вой регионов. На самом деле систе-
ма должна быть сквозной — стан-
дартной, как дороги от границ до 
границ государства, как экономика 
— в одних измерениях. Она должна 
быть построенной на стандартных, 
связных данных»,— поясняет он. До 
2010 года регионы самостоятельно 
разрабатывали не связанные между 
собой системы «Умный город», «Без-
опасный город» и успели накопить 
арсенал ошибочных, дублирую-
щих друг друга, необоснованно до-
рогостоящих, а потому неэффектив-
ных решений в сфере ИТС, говорит 
 Рифкат Минниханов.

По сути, ИТС в регионах начали 
внедряться только в 2020 году, пока 
существуют три крупные системы — 
в Москве, Казани и Санкт-Петербур-
ге, отмечает проректор МАДИ Султан 
Жанказиев, но благодаря нацпроек-
ту БКАД в ближайшие годы таких си-
стем станет больше. «Чтобы не возни-
кло неконтролируемого „творчест-
ва“ и „зоопарка“, нужно разработать, 
во-первых, единые федеральные тре-
бования развития ИТС и, во-вторых, 
требования к интеграции их с други-
ми системами („Безопасный город“ и 
т. д.),— говорит он.— А вот архитек-
тура систем может быть разной, по-
скольку каждый город уникален и 
имеет свои особенности».

Глобальная задача, говорят Риф-
кат Минниханов и Султан Жанкази-
ев,— принятие федерального закона 
об интеллектуальных транспортных 
системах, где будут прописаны пол-
номочия регионов и другие важные 
для отрасли вещи. «Еще совсем не-
давно немногие понимали, что такое 
ИТС, либо понимали, но очень по-
верхностно и упрощенно,— поясня-
ет господин Жанказиев. — Сейчас по-
явилось много высококлассных спе-
циалистов, глубоко разбирающихся 
в данной тематике. ИТС имеют серь-
езный потенциал для бизнес-процес-
сов, например для введения отдель-
ных платных полос, по которым мож-
но ехать быстрее остального потока. 
Одновременно с этим есть очевид-
ный запрос со стороны субъектов фе-
дерации, которым не хватает регио-
нального регулирования ИТС».

Петр Кольцов

Дороги насыщают интеллектом и цифрой
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